

1858

CONTEXTO; Entrega N° 1.633; Noviembre 23, 2020

## **MOSES ISRAEL FINLEY**

(1912 - 1986)

Nació en Nueva York, Estados Unidos. Su nombre original era Moses Israel Finkelstein, “pero lo cambió por Finley, cuando migró a Inglaterra, como consecuencia del macartismo” (Lewis, 2006).

Estudió en las universidades de Siracusa y Columbia. Inducido por Westermann para dedicarse a la historia antigua, estudió por sí mismo latín y griego.

Se casó en 1932 y su mujer falleció 2 días antes que él.

Enseñó en Columbia y en el City College de Nueva York, y luego en Cambridge (Inglaterra). “Entre 1930 y 1933 trabajó en la Enciclopedia de las ciencias sociales, muy influida por el Instituto de Investigaciones Sociales de Frankfurt. Sus lecturas sobre teoría social lo inclinaron hacia la izquierda y en parte hacia el marxismo. Actuó de manera activa a favor de la República, durante la Guerra Civil Española, y juntó recursos para el fondo de ayuda a Rusia durante la Segunda Guerra Mundial. Luego de fundar un Comité contra el macartismo, [en 1954] fue echado de la universidad Rutgers” (Raphael, 1987).

“Podía parecer avinagrado, era famoso por sus peleas y le encantaba generar olas en el mundo académico. Pero cambió y refrescó el análisis de los clásicos mucho más que cualquier otro académico del siglo XX” (Raphael, 1987).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Finley? Porque “fue uno de los helenistas más destacados del siglo XX... El interrogante máximo que intentó resolver es la posibilidad de construir un modelo que permita comprender una economía de la antigüedad y un tiempo determinado: desde 1000 antes de Cristo, a 500 después de Cristo” (NN).

“Analizó el mundo antiguo con ojos modernos... Tuvo una inmensa influencia en los estudios clásicos, y particularmente en los antiguos, porque introdujo en ellos las nuevas disciplinas y técnicas de las ciencias sociales. Esto lo convirtió en un personaje único entre los historiadores, en el sentido de que a diferencia de los demás había estudiado derecho, economía y sociología... Fue el primer historiador que atacó los problemas metodológicos implícitos en el nuevo estilo de la historia social” (Raphael, 1987).

Es autor de Estudios sobre la tierra y el crédito en la antigüedad, publicado en 1950; El mundo de la Odisea, publicado en 1956; Los griegos antiguos, que viera la luz en 1963; Grecia

antigua. Edades de bronce y arcaica, publicado en 1970; Democracia antigua y moderna, publicado en 1973; La economía de la antigüedad, también publicado en 1973; y La esclavitud antigua y la ideología moderna, publicado en 1980.

“Estudios sobre..., su tesis doctoral, le generó reputación internacional... Conocido por su obra en Inglaterra, migró a Cambridge, convirtiéndose en ciudadano británico en 1962” (Raphael, 1987). “El mundo... fue un trabajo fundamental. Paul Cartledge dijo en 1995 que ‘mirando retrospectivamente esta pequeña obra maestra puede ser considerada la semilla de la actual producción de estudios relacionados con la antropología, de la cultura y sociedad griegas antiguas’... Su trabajo más influyente es La economía..., donde planteó un ataque frontal a la tradición modernista dentro de la historia económica antigua. Siguiendo a Karl Polanyi, sostuvo que las economías de la antigüedad no debían ser analizadas con el instrumental económico moderno, porque el hombre en la antigüedad no concebía a la economía como una esfera separada de la sociedad, y porque en ese entonces las decisiones no estaban principalmente guiadas por consideraciones económicas sino sociales” (Wikipedia). “La economía... es un trabajo monumental” (Lewis, 2006).

“Dentro de su marco teórico hay 2 puntos relevantes: hay que tomar muy en cuenta la situación de los labradores en la antigüedad, y hay que tomar distancia equidistante en el debate reinante desde la última parte del siglo XIX hasta mediados del siglo XX, entre las posiciones primitivistas y modernistas... Según el profesor Gallego, ‘la controversia ha quedado constituida básicamente en torno al eje delineado por los términos granjero (farmer) y campesino (peasant), que son usualmente aplicadas al análisis de los labriegos... Los campesinos suelen sostener a las clases dominantes y al Estado, mediante la entrega de sus excedentes, mientras que los granjeros no son explotados ni dominados por ningún agente externo’... Para los modernistas las economías de Grecia y Roma eran muy parecidas a las del mundo moderno, pero con la diferencia que eran más pequeñas; por el contrario los primitivistas planteaban que la economía del mundo antiguo era simple, en pequeña escala y doméstica, destinada al autoabastecimiento y con el comercio dedicado a pequeñas transacciones de excedentes. Finley critica las 2 posiciones” (NN). “Afirma que en la antigüedad había capitalistas, pero que en la sociedad ocupaban un lugar mucho más marginal que en la actualidad, por lo cual la economía de la antigüedad tiene que ser descrita en sus propios términos” (Lewis, 2006).

“En la cuestión de las motivaciones económicas es donde se ve mejor la influencia que recibió de Max Weber... Alerta planteando un grave problema para el estudio de la economía de la antigüedad: la casi inexistencia de fuentes confiables” (NN).

Lewis, D. C. (2006): “Finley, Moses Israel”, en Emmett, R. B.: The biographical dictionary of american economists, Thoemmes.

NN: “La relevancia de la obra de Moses Finley para la comprensión de las estructuras del mundo de la Antigüedad Clásica”, obtenible vía Internet.

Raphael, I. (1987): "Finley, Moses", The new palgrave. A dictionary of economics, Macmillan.